
律师说法——— 离婚，要不要找律师？
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劳动法律事务部是京师(聊城)事务所的核
心业务部门之一。劳动法律部经过长期的实
务积累和专业培养，已组建一支精熟劳动人
事调解、仲裁和诉讼技能的律师团队，并形成
了专业律师团队服务的运作模式。我们的团
队以全面为企业解决劳动法领域后顾之忧为
宗旨，真正为企业减轻用工成本，减少纠纷提供
了坚实的后盾。

离婚案件，是大部分律师都代理过
的案件，也是律师的基础案件类型之
一。

本人内心一直对离婚案件比较排
斥，所以也尽量不接此类案件，但是律
师的业务大多来源于熟人介绍，所以这
类案件也无法避免，且因为涉及到当事
人的隐私，好多人都是“家丑不可外
扬”，总想找一个可以为他们保守秘密
的律师。

律师观点：
对于诉讼离婚案件，法院主要是审

理三点：
1、夫妻感情是否破裂；
2、夫妻共同财产的分割；
3、子女的抚养权问题。
再来说说到底要不要委托律师？我

的个人意见是，如果双方没有财产纠
纷，可以考虑不委托律师。因为离婚案
件，律师能做的工作也就是解决一下财
产纠纷，稍微复杂一些的可能会涉及到
争夺孩子抚养权问题，所以如果你对这
两点都没有异议，无所谓的话，那就可
以不委托律师。

但是如果双方的财产多且比较混
乱还是建议委托律师来处理，即便是第
一次起诉离婚。有些人上来一句话，我
就想离婚，什么？不能保证离？第一次离
不了？那还找律师干嘛？不找了。

第一次起诉离婚虽然大多判不离，
但是相关的财产认定也是有效力的，也
是会做为二次离婚时财产分割的基础。

我就曾经遇到一个案件，当事人财
产比较混乱，但是一审时认为反正也不
会判离，就没有委托律师，拿到判决书
后发现，一审虽然判不离，但是财产认

定对己方非常不利，无奈之下，委托律
师上诉，在二审程序中，法院对财产认
定进行了纠正。所以要不要委托律师根
据自己的情况来决定。

另一方面呢，就是子女的抚养权问
题，这个也是比较难的，子女究竟应该
判给谁？如果只有一个孩子，双方都要，
怎么判？双方都不要，怎么判？两个孩子
怎么判？抚养费怎么算？好纠结啊！

要知道如果是双方协议离婚的话，
遵循双方自愿的原则，所有的包括财产
和孩子的抚养问题都是可以协商的。但
是在诉讼离婚过程中，并不以某个人的
意志为基础的，不能想当然。

法院审理离婚案件，对子女抚养权
问题，是从有利于子女身心健康，保障
子女的合法权益出发，同时结合父母双
方的抚养能力和抚养条件等具体情况
综合考虑的。

具体情形：
1、一般两周岁以下的子女，随母方

生活。父母双方可以协议两周岁以下子
女随父方生活。

2、对两周岁以上未成年的子女，父
方和母方均要求随其生活，优先考虑：
一方尚失生育能力或是已做绝育手术
的；一方有子女而另一方无子女的；或
者是一方患有久治不愈的传染性疾病
的，总说就是，如无特殊情况，以子女跟
随生活时间较长一方为基础。

3、父方与母方抚养子女的条件基
本相同，双方均要求子女与其共同生
活，但子女单独随祖父母或外祖父母共
同生活多年，且祖父母或外祖父母要求
并且有能力帮助子女照顾孙子女或外
孙子女的，可作为子女随父或母生活的

优先条件予以考虑。
4、父母双方对十周岁以上的未成

年子女随父或随母生活发生争执的，应
考虑该子女的意见。

关于抚养费的问题：子女抚养费的
数额，可根据子女的实际需要、父母双
方的负担能力和当地的实际生活水平
确定。有固定收入的，抚养费一般可按
其月总收入的百分之二十至三十的比
例给付，负担两个以上子女抚养费的，
比例可适当提高，但一般不得超过月总
收入的百分之五十。无固定收入的，抚
养费的数额可依据当年总收入或同行
业平均收入，参照上述比例确定。抚养
费一般定期给付，有条件的可一次性给
付一般至子女十八周岁为止。

特别要注意的是在离婚诉讼期间，
双方均拒绝抚养子女的，可先行裁定暂
由一方抚养。

温馨提示：
众所周知，如果没有法定的情节，

通常离婚案件第一次大多是判不离的。
所以在你跟当事人沟通后，她可能还会
觉得，不判离还用你代理啊？！

且不说律师职业道德和执业纪律
要求我们不能对案件结果做承诺，就是
离婚案件本身来讲，是否能够判决离
婚，判定的依据是双方夫妻感情是否破
裂，你自己说的都是日常家庭生活的琐
事，就是不想过了，根本没有什么实质
性能符合法院认定夫妻感情破裂的事
由，我能怎么办？法院不会判离的，离婚
案件也是要求调解为先的啊！

以上就是离婚案件的代理，若有想
要咨询离婚的，请先对号入座后，再来
考虑是否需要委托律师。

本报聊城11月5日讯(记者
王尚磊 通讯员 张万红)

“今天我能站在这里，这是母
校给我的最高荣誉，也是母校
给我的最高奖励。”11月2日下
午，聊城少年军校2008级学生
杜青虎先进事迹报告会在聊城
少年军校隆重举行。聊城少年
军校全体师生参加了此次报告
会，大会由聊城少年军校校长
于瑞祥主持。聊城军分区政治
工作处主任刘云龙、东昌府区
人民武装部部长丁秀峰等应邀
参加。

杜青虎为中国人民解放军
战略支援部队某旅战士，参加了
新中国成立70周年大会阅兵式。
报告会上，杜青虎向母校敬赠锦
旗，感谢母校对他的培养。杜青
虎在报告中表示，是聊城少年军
校让他在还没有走进部队就已

经具备了基本的军事素养，让他
在部队中能够快速成长。

“今天我能站在这里，这是
母校给我的最高荣誉，也是母
校给我的最高奖励。当初我怀
着对军人的向往来到聊城少年
军校，这是我整个军旅生涯的
启蒙，在我求学的学习中，军
校包容了我的懵懂无知，孕育
了我的睿智果断，给了我优越
的学习环境和展示自我的广
阔舞台，在军校的生活辛苦而
快乐，充实而美丽。流过眼泪
却伴着欢笑，踏着荆棘，却嗅
着万里花香。军校生活，使我
从不懂事的儿童变成心怀梦
想的少年。从不敢离开父母的
怀 抱 ，到 不 畏 艰 险 ，勇 于 拼
搏。”杜青虎说。

杜青虎的报告受到全体
师生的欢迎，他与师生们分享

阅兵荣耀，传递“阅兵精神”。
聊城少年军校党支部书记刘
朝军宣读了《向先进模范战士
杜青虎同志学习倡议书》，号
召全校师生向杜青虎同学学
习。

东昌府区人民武装部部
长丁秀峰勉励同学们好好学
习，在学习中严格要求自己，也
希望有志从军的同学以杜青虎
为榜样。能够在部队中锻炼自
己，成就自己人生的辉煌。

聊城市军分区政治工作
处主任刘云龙在讲话中对少
年军校国防从娃娃抓起取得
的成果表示祝贺。“中学阶段
是国防教育活动的开始，少年
军校有着独特的优势，同学们
一定要刻苦学习，提高素质，
争当模范。”刘云龙向同学们
提出殷切的希望和要求。

“少年军校1997年开始办
学，办学20多年培养出了许多
杰出的人才，他们走向社会取
得了优秀的成绩，希望同学们

能够向杜青虎同学学习，自强
不息，努力成长为对祖国有用
的优秀人才。”聊城少年军校
校长于瑞祥在报告会上说。

载载誉誉归归来来，，传传递递阅阅兵兵精精神神
聊城少年军校先进模范报告会举行

聊城少年军校的学生向杜青虎献花。

本报聊城11月5日讯(记者
王尚磊 通讯员 赵宗涛

武文韬) 10月31日，聊城市人
民医院的报告厅内传来阵阵欢
声笑语，一场特殊的欢送仪式
感动了现场的所有人。

这次欢送的对象是青海玉
树县八一孤儿学校的两名孤
儿。他们之中大的今年十三岁，
小的才只有九岁。他们都患有
先天性心脏病，因为当地的医
疗条件有限，两名孩子的病一
直没有得到有效的治疗。

聊城市人民医院一直对青
海进行着对口帮扶。前不久，聊
城市人民医院党委书记马胜军
到青海慰问援青医生时，在玉
树八一孤儿学校为孩子们进行

了免费查体，了解到这两名孤
儿的情况。

孩子的可爱率真和对生命
的渴望深深触动了大家。马胜
军下决心要将两名孩子接到聊
城来，为他们免费把病治好。

随后，两名孩子顺利来到
了聊城，住进了聊城市人民医
院心外科病房。医院为照顾孩
子们的饮食起居，办公室专门
安排了一名管理人员，对孩子
们的生活进行了无微不至的照
顾。医院心外科成立了专家组，
进行了多学科会诊，制定出最
佳手术方案，择期进行手术。

10月25日，在聊城市人民
医院心外科专家团队的努力
下，手术非常顺利。很快孩子们

就可以下床活动了，不久就可
以康复出院。消息传到玉树八
一孤儿学校，校长尼玛仁增和
教务主任卓玛非常高兴，毅然
决定千里迢迢赶到聊城，迎接
两个孩子回家。

10月31日是两个孩子出院
的日子。聊城市人民医院为他
们举办了特殊的欢送仪式。仪
式上，两名孩子激动地唱起了

《再唱山歌给党听》和《我和我
的祖国》等歌曲，并满怀深情地
把早已写好的感谢信念给大
家。尼玛仁增校长向聊城市人
民医院党委书记马胜军、副院
长胥庆华赠送了锦旗和六字箴
言石头，马胜军也深情致词，希
望孩子们尽快恢复健康，成长

为祖国的栋梁之材。
从江北水城，到雪域高原，

洁白的哈达串起了中华民族的

绵绵情意。最后，大家一起跳起
了独具民族特色的舞蹈——— 锅
庄舞。

一场跨越千里的爱心接力

两两名名青青海海心心脏脏病病孤孤儿儿在在聊聊城城获获得得救救治治

青海心脏病孤儿在聊城市人民医院接受治疗。
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